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公益社団法人 青森県獣医師会第74回定時総会報告

事　務　局

　令和４年６月15日（水）、午後１時から青森市“アップルパレス青森 ねぶたの間”において、公益社団法人 

青森県獣医師会第74回定時総会が開催されました。

　総会参加の皆様が新型コロナウイルス感染症のワクチンを３回接種していることや全国的に大流行していない

ことなどから感染防止対策を徹底して、３年振りにご来賓のご祝辞を賜り、名誉会員への称号記贈呈式が執り行

われました。なお、総合司会を獣医師会事務局の神主事が務めました。

 【黙　　祷】 
　昨年度、ご逝去された４名の会員に黙祷が捧げられました。 

【名誉会員称号記贈呈】
　永年にわたって本会の発展に貢献された、青森支部の小嶋秀樹会員へ称号記が贈呈されました。なお、本人の

出席が叶わなかったため、代理を上十三支部の原田邦弘会員が務めました。

【会長挨拶】 
　続いて、小山田会長から次のとおり挨拶がありました。

　名誉会員の小嶋先生においては、本会へのご協力を賜りお礼申し上げます。

　さて、ロシアによるウクライナ侵攻は、国際秩序を脅かす暴挙であり、言葉で

は言い表しがたい惨状を呈しています。また、穀物やエネルギー関連の相場が高

騰し、特に飼料価格の値上りは、畜産経営を圧迫しており緊急対策が必要です。

　家畜伝染病では、牛ヨーネ病、牛伝染性リンパ腫が継続発生しています。本病

は、生産者の収益に影響を与えるため、さらなる対策の強化をお願いします。一

方、豚熱は、2018年９月以降、全国で断続的に発生しています。本県でも、昨年

７月に緊急ワクチン接種を開始し11月に81戸約25万頭の初回接種が終了しました。総合司会
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現在も会員や食鳥検査センターの職員が接種を継続しています。

また、高病原性鳥インフルエンザは、昨年12月に三戸町で、今年

４月に横浜町の２農場で発生しました。幸いにも、家畜保健衛生

所を中心とした県職員の活躍により、被害を最小限に収めること

が出来ました。しかし、県では家畜防疫や公衆衛生業務の要とな

る獣医師が不足している状況です。このため、継続して各方面へ

公務員獣医師の確保を要請します。

　さて、狂犬病予防注射ですが、コロナ感染症の影響により接種

率の低下が危惧されましたが、42,686頭の実績でほぼ計画頭数を

達成しました。これも予防注射に従事する会員、関係市町村担当

者のご尽力によるものと感謝いたします。今後も狂犬病の国内発

生を防止し一定の接種率を維持するため、未接種犬や未登録犬を無くすることが重要です。そのため、本病の正

しい知識と動物愛護活動を推進する必要があります。青森県動物愛護センター、市町村の皆様のご理解とご協力

をお願い申し上げます。

　また、本年６月１日から「動物の愛護及び管理に関する法律」が改正され、ペットショップ等で販売される犬

や猫にマイクロチップの装着と法定登録が義務化されました。指定登録機関として日本獣医師会が事務を行って

いますが、地方獣医師会との位置づけなど当初の構想とは乖離した運用で獣医師による個体検索、狂犬病予防法

とのワンストップ化など獣医師や飼主などの利便性があるように改善が必要です。また、マイクロチップ装着か

ら登録情報の変更が適切に行われるよう、事業の趣旨を関係者に啓発する必要があります。

　次に、公２の食鳥検査事業ですが、昨年度の検査羽数は、約6,570万６千羽で社会情勢の影響をうけずに前年

比約37万羽の増羽となっています。なお、食鳥検査センターでは、高病原性鳥インフルエンザの発生を踏まえ

「生体検査の強化」と「食鳥処理場での発生に備えた対策」を強化しました。今後も、有事の対応能力と検査技

術の向上に努め「国産鶏肉は安全・安心である」という信頼に応えるよう努力します。

　本会は、持続可能でより良い世界を目指すＳＤＧs を念頭に事業を展開したいと考えています。特に公１の狂

犬病事業では、未接種・未登録犬への対応、公２の食鳥検査事業では、事業経費の収支均衡、公務員の定年延長

による検査員の確保、法人事業では、支部運営の安定化に努力して参ります。また、人獣共通感染症、薬剤耐性

菌対策など「 One World・One Health 」の理念により活動することとしています。

　終わりに、国際秩序の安定と新型コロナウイルス感染症の収束、また、皆様の益々のご発展とご健勝を祈念し

ます。

会長挨拶
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【青森県知事祝辞】
　青山副知事が次の内容の祝辞を代読されました。

　小山田会長、会員の皆様には、日頃から家畜衛生、食鳥検査事

業にご尽力いただきありがとうございます。また、弘前市で新型

コロナウイルスのクラスターが発生した際には、貴重な人材を派

遣していただき感謝申し上げます。

　今シーズン発生した高病原性鳥インフルエンザについては、コ

ロナ禍で制約のある中、建設協会等のご協力により無事終息でき

ました。また、豚熱については、岩手県の野生イノシシから本病

ウイルスが分離されたことから、防疫資材を準備・備蓄し獣医師会会員のご協力を得てワクチン接種を実施して

いるところです。

　獣医師の役割も幅広く多岐にわたり、人と動物との共存、動物愛護活動などの活躍も期待しております。一方、

公務員獣医師の確保は、平成22年に作成された確保プランに基づき、確保、定着、保留を中心に努めて参ります。

　今後とも県民が安全に生活できる環境を整えるため、獣医師会の益々のご発展とご活躍を祈念してご挨拶とい

たします。

【北里大学獣医学部長祝辞】
　獣医学科小動物第二外科の岡野教授が次の内容の祝辞を代読さ

れました。

　日頃から動物衛生、公衆衛生にご尽力していただき、また、学

生活動や研究活動へのご協力を推進していだだき、ありがとうご

ざいます。

　COVID-19については、第６波のピーク後、さざ波的に感染が

推移している状況です。このような、動物由来感染症など獣医師

の仕事は、エッセンシャルワーカーとなっており緊急事態下にお

いても業務を停止できない仕事となっております。今後とも獣医師会会員の皆様のご活躍を期待します。

　さて、COVID-19の発生以来、相模原キャンパスから移動してくる学生について、感染源となりご迷惑をかけ

ないよう学部一体となって感染予防に取り組んでいます。幸いにも、数名の学生が感染しましたがクラスターな

どのような集団的な発生はありませんでした。今後とも、十和田市民に感染を広げることなく、教職員一同が頑

張っているところです。

【出席会員数報告】
　事務局から本日の出席者が報告され、本定時総会は定款第18条第１項の規定による総会成立定数である会員総 

数の過半数に達しており、本定時総会は成立することが告げられました。

　　　　　会　員　数：405名　　　過　半　数：203名　　

　　　　　本 人 出 席： 41名　　　有効委任状：254名　　　計　295名
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【議長の選出並び議事録署名人の選任】
　恒例により小山田会長が仮議長となり、議長選出について

諮ったところ ｢仮議長一任｣ との声があり、定款第16条の規

定に基づき出席正会員の中から上十三支部の中島聡氏が議長

に指名されました。

　次に中島議長は、議事録署名人に上十三支部の髙橋巧氏及

び下北支部の松本敦氏を、書記に事務局の伊東主事を指名し

ました。

【議案の審議経過】
　中島議長により議事が進められ、議案は全て事務局である盛田常務理事が説明しました。 

第１号議案

　 　令和３年度事業報告書及び計算書類等の承認について、総括的事業実施事項、公益目的別事業の実施事項及

び実施概要の説明がありました。

　 　次に、事務局から貸借対照表、正味財産増減計算書、財産目録、正味財産増減計算書 内訳表、財務諸表に

対する注記、付属明細書についての概要説明がありました。続けて、髙村定男監事から監事を代表して監査報

告がなされました。 

　 　議長は質疑意見等を諮った結果、青森支部の小笠原和弘氏から地域猫等の事業について、質問がありました。

事務局から「県の事業で、青森市、八戸市を除く地域において、地域猫の保護団体等が県に申請をして承認さ

れた場合、動物愛護センターで避妊手術を行い返却される仕組みとなっている。」と説明をしました。

　 　また、小山田会長から県獣医師会の現状について、次のような補足説明がありました。「今年の春411名だっ

た会員が本日の総会時には403名に減少している。全国的にも例年1.4～1.7％の割合で減少しており、現在、獣

医師数全体の68％しか獣医師会に加入していない状況となっている。毎年、1,000名余りの獣医師が誕生しま

すが、若い先生方が加入していない。特に年間400名程度の方々が小動物臨床の場に活躍されているが、この

方々の加入率が低い状況となっている。できれば、加入推進についてご協力をお願いしたい。」

　　その後、第１号議案は異議なく承認されました。 

第２号議案　　

　 　令和４年度事業計画書及び収支予算書の報告について、事務局から総括的事業実施計画及び予算書について、

概要説明がありました。これを受け議長は、質疑意見等を諮りましたが異議なく承認されました。 

第３号議案　　

　 　令和４年度会費の額及び徴収方法についての説明がありました。これを受け議長は、質疑意見等を諮りまし

たが、全員異議なく承認されました。 

第４号議案　　

　 　名誉会員の推薦について、事務局から来年度、三八支部の三浦一義先生、木村勝彦先生、上十三支部の三星

陽子先生を推薦したい旨の説明がありました。これを受け議長は、質疑意見等を諮りましたが、異議なく承認

されました。
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第５号議案　

　 　青森県及び食鳥検査センター職員の人事異動等に伴う理事・監事の提案が事務局からありました。これを受

け議長は、定款第18条第３項の規定に基づき理事及び監事各候補者個別に賛否を諮ったところ、全員異議なく

承認されました。 

　　新たな役員一覧は、次のとおりで、任期は令和５年定時総会までとなります。

　　　理　事

選　出　区　分 氏　　　名 所　　　属

１区 青 森 支 部 森　山　泰　穂 青 森 家 畜 保 健 衛 生 所

４区 上 十 三 支 部 須　藤 　隆　史 十 和 田 家 畜 保 健 衛 生 所

９区 公 衆 衛 生 部 門 田　中　　　純 田 舎 館 食 肉 衛 生 検 査 所

10区 食 鳥 検 査 事 業 部 門 佐々木　　　亨 食 鳥 検 査 セ ン タ ー

　　　監　事

選　出　区　分 氏　　　名 所　　　属

１、６区 青 森・ 下 北 支 部 橋　端　　　宏 動 物 愛 護 セ ン タ ー
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　総会終了後に３年振りとなる懇親会が感染予防に配慮し開催されました。なお、懇親会は、例年開催される立

食ではなく着座形式でアクリル板などを設置して行われました。

　　小山田会長から挨拶

　　　　 　「人の感染症の６割が人獣共通感染症であり増加しつつあります。また、地球環境の変化によりツン

ドラの永久凍土が溶け、新たな感染症が発生する可能性もありOne Healthの重要性が高まっています。

事実、重症熱性血小板減少症候群（SFTS）により小動物を診療していた獣医師が死亡しています。こ

の病気は、北上してきており研修会などを開催する必要があると考えています。また、アジア獣医師大

会が福岡県で開催されますので、是非、参加をお願いします。今後、事務所も福岡に設置される計画も

あり、日本がアジア獣医師会連合（FAVA）の中心となります。」

　　　　との挨拶がありました。

　また、乾杯の挨拶は、上十三支部の濵岡隆文氏（一般財団法人生物科学安全研究所理事長）が行いました。短

時間ではありましたが、久々の会員同士の語らいがあり、親睦が深まりました。
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高病原性鳥インフルエンザの発生と防疫対応

 青森県農林水産部畜産課

　2022年４月８日、15日に県内で高病原性鳥インフ

ルエンザ（以下、「本病」という。）の継続発生があ

りました。その発生状況や防疫対策の概要について

報告します。

＜発生した地域の概要＞
　今回発生があった上北地域は国内有数の養鶏地帯

で2021年２月１日現在、家きん飼養農場47戸（県内

173戸）、677万羽（同1,623万羽）と戸数・羽数とも

に県内の約３分の１を占めています。

　特に、横浜町では、肉用鶏263万羽が飼養されて

おり、県内有数の肉用鶏の生産地となっています。

＜１例目の発生＞
　2022年４月７日（木）20時04分、Ａ農場からむつ

家畜保健衛生所（以下、「家保」という。）に死亡鶏

が増加したとの通報がありました。

　Ａ農場は、18棟のセミウインドレス鶏舎で肉用鶏

約15.9万羽を平飼いで飼養していました。

　同日、むつ家保が農場に立入検査を行い、本病を

否定できないため、鳥インフルエンザの簡易検査を

実施しました。その結果、13羽中９羽で陽性が確認

されました。

　青森家保において、簡易検査を行った鶏について

遺伝子検査を行った結果、13羽中10羽でＨ５亜型特

異遺伝子が検出されました。

　農林水産省は、簡易検査及び遺伝子検査の結果等

に基づき、同月８日（金）18時に本事例を本病の疑

似患畜と判定しました。

＜１例目の防疫措置＞
１　発生農場の防疫作業

　発生農場の防疫作業は、県職員を動員するととも

に、知事から自衛隊に災害派遣を要請し、４月８日

（金）19時28分から殺処分を開始しました。

　殺処分は、４月11日（月）９時50分に約15.9万羽

全ての鶏を処分しました。

図１　集合施設の状況

図２　現場事務所の状況①
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図４　防疫作業の状況①

図３　現場事務所の状況②

図５　防疫作業の状況②

図７　汚染物品の処理②

図６　汚染物品の処理①

図８　埋却作業の状況①

― 8 ―



　埋却作業は、上北地区の建設業10社が昼夜連続で

対応し、長さ120ｍの埋却溝２本掘削し、殺処分し

た鶏を詰めたフレコンバッグ1,302袋、鶏舎内の敷

料・鶏糞及び飼料等の汚染物品を詰めたフレコン

バック857袋を投入しました。

　農場の消毒は、殺処分、敷料の排出と並行して実

施し、全18棟及び構内の消石灰及び消毒液による消

毒を４月13日（水）17時30分に終了しました。

　全ての作業が終了したのは４月15日（金）11時30

分で、これまでの動員は、県職員延べ1,907人、自

衛隊は最大で約290人の態勢により作業を実施しま

した。

２　周辺農場の防疫作業

　発生農場を中心として、半径３㎞以内の区域を移

動制限区域として設定し家きん等の移動を禁止する

とともに、半径３㎞から10㎞以内の区域を搬出制限

区域として設定し家きん等の搬出を禁止しました。

　また、感染拡大を防止するため、発生現地のほ

か、半径３㎞及び10㎞地点付近３か所に消毒ポイン

トを設置し、本病疑似患畜と判定された同日から稼

働しました。

　さらに、発生状況確認検査として、本病疑似患畜

の判定から24時間以内に発生農場から半径３㎞以

内にある100羽以上を飼養する家きん農場に立ち入

り、臨床検査、ウイルス検査等を実施し、すべて陰

性であることを確認しました。

図９　埋却作業の状況② 図11　農場内の消毒

図10　鶏舎内の消毒 図12　消毒ポイントの状況
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３　情報提供等

　家きん生産者に対して注意喚起するとともに、市

町村、関係団体へ情報提供を随時実施し、県民に対

しては死亡した野鳥に接触しないように注意を促し

ました。

　また、風評被害の防止として、感染した鶏肉及び

鶏卵が市場に出回らないこと等をＰＲしました。

　さらに、家畜・畜産物のみならず人の健康や野鳥

関係の相談窓口を設置するとともに、定例記者会見

を開催し報道機関等に対しても情報提供しました。

＜２例目の発生＞
　１例目の防疫措置の最中、４月14日（木）12時50

分にＡ農場の関連農場であるＢ農場からむつ家保に

死亡鶏が増加しているとの通報がありました。

　Ｂ農場は、18棟のセミウインドレス鶏舎で肉用鶏

約10.8万羽を平飼いで飼養していました。

　同日、むつ家保が農場に立入検査を行い、簡易検

査を実施し、13羽中９羽で陽性を確認しました。

　また、青森家保において、簡易検査を行った鶏につ

いて遺伝子検査を行った結果、13羽中９羽でＨ５亜型

特異遺伝子が検出されました。農林水産省は、簡易検

査及び遺伝子検査の結果等に基づき、同月15日（金）

10時に本事例を本病の疑似患畜と判定しました。

＜２例目の防疫措置＞
１　発生農場の防疫作業

　発生農場の防疫作業は、県職員を動員するととも

に、国主導のもと県外から家畜防疫員を動員し、２

例目の判定同日11時から殺処分を開始しました。な

お、自衛隊の要請は行いませんでした。

　殺処分は、４月18日（月）12時50分に約10.8万羽

全ての鶏を処分しました。

　埋却作業は、上北地区の建設業20社が対応し、長

さ50ｍの埋却溝を３本掘削し、殺処分した鶏、鶏舎

内の敷料・鶏糞及び飼料等の汚染物品を詰めたフレ

コンバッグ1,755袋を投入しました。

　農場の消毒は、殺処分、敷料の排出と並行して実

施し、４月19日（火）12時に終了しました。

　全ての作業が終了したのは４月19日（火）18時30

分で、これまでの動員は、県職員延べ1,291人の態

勢により作業を実施しました。

２　周辺農場の防疫作業

　移動制限区域及び搬出制限区域については、Ｂ農

場の発生で新たに追加する地域はないため、１例目

と同様に継続して設定し、消毒ポイントについても

継続しました。

　発生状況確認検査は、２例目の本病疑似患畜の判

定から24時間以内に発生農場から半径３ｋｍ以内に

ある100羽以上を飼育する家きん農場に立ち入り、

臨床検査、ウイルス検査等を実施し、すべて陰性で

あることを確認しました。

３　情報提供等

　１例目の情報提供体制を継続するとともに、家き

ん飼養者に対して衛生情報等の発信による注意喚起

及び異常鶏の早期通報並びに飼養衛生管理基準遵守

の徹底を改めて指導しました。

　また、安全性のＰＲとして発生同日に県内外の量

販店等443社（57か所）に対して、防疫措置の対応

状況等について情報提供を行いました。

＜防疫対応の終了＞
１　搬出制限区域の解除

　移動制限区域内の全ての発生農場の防疫措置の完

了後10日が経過した後に実施する清浄性確認検査を

実施しました。

　対象は移動制限区域内の家きんを100羽以上飼養

する５農場で、４月30日（土）に検査を実施し、５

月４日（水）、全ての農場で陰性を確認しました。

　この結果に基づき、同日17時に搬出制限区域を解

除し、同区域付近に設置した消毒ポイント１か所の

運営を終了しました。
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２　移動制限区域の解除

　防疫措置完了後、清浄性確認検査が陰性であるこ

と、また、移動制限区域内の農場において異常がな

く21日が経過したことから、５月11日（水）０時を

もって移動制限区域を解除し、同区域に設置してい

る消毒ポイント２か所の運営を終了しました。

＜最後に＞
　県は、農場の経営再開に向けて、鶏舎の補修確

認、環境検査、モニター家きんの導入と検査を実施

し、経営再開に向けて農場の支援に取り組んでいく

予定です。

　また、防疫作業を進めるに当たり、連絡体制、動

員人数、動員者の指揮、消毒ポイントの運営など多

くの課題が見られたことから、課題を整理し防疫計

画、マニュアルなどの修正に取り組んでいくことと

しています。

　本病の発生については、2020年秋～2021年春シー

ズンは過去最多の発生件数52件、処分羽数981万羽

となっており、2021年秋～2022年春シーズンも警戒

していたところ、家きんにおいて、2021年11月に秋

田県で今シーズン初となる発生があり、　2022年５

月19日現在までに25例の発生が確認されています。

　今般の発生事例は、これまでの本病の発生の中で

初めてとなる５月の発生事例も確認されており、未

だ本病の発生リスクの高いシーズンが続いているこ

とを示していると考えられます

　さらに、野鳥での確認は2022年１月以降急増し、

北海道ではゴールデンウィーク後も、野鳥での本病

のウイルス検出事例が継続しており、北日本を中心

に、油断のできない状況が続いております。

　このような状況であることから、県は、引き続

き、家きん飼養農場に対しまして、飼養衛生管理基

準遵守のより一層の徹底を指導し、発生させないた

めの対策に全力を尽くしていきます。関係者の皆様

におかれましても、引き続き本病の早期発見及び早

期通報並びに飼養衛生管理の徹底に御協力をお願い

します。

　最後になりますが、本病の防疫に御協力いただい

た関係者の皆様方に対しまして、心から感謝を申し

上げます。

　ありがとうございました。

青森県の高病原性鳥インフルエンザ防疫措置進捗状況（2021-2022年）

発生場所 発生日
※1

飼養羽数
※2 飼養形態

防疫措置
（殺処分・消毒等） 搬出制限

解除
移動制限

解除
開始 終了

三戸町 令和３年12月12日 約7,000羽 肉用種鶏
平飼い

12月12日
10時00分

12月14日
11時00分

12月29日
16時00分

１月５日
０時00分

横浜町 令和４年４月８日 約17万羽 肉用鶏
平飼い

４月４日
18時00分

４月15日
11時30分

５月４日
17時00分

５月11日
０時00分

横浜町 令和４年４月15日 約11万羽 肉用鶏
平飼い

４月15日
10時00分

４月19日
18時30分

５月４日
17時00分

５月11日
０時00分

令和３年度鳥インフルエンザに関する情報について：農林水産省（maff.go.jp）から抜粋
※1　疑似患畜と確認した日　　※2　飼養羽数は疑似患畜確認時の羽数
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犬や猫のマイクロチップ登録制度について

 青森県動物愛護センター

　令和４年６月１日に「動物の愛護及び管理に関す

る法律等の一部を改正する法律」（以下、「改正法」

という。）が施行され、販売前の犬や猫へのマイク

ロチップの装着や所有者情報の登録が義務化されま

した。マイクロチップには飼い主の情報が登録され

るため、安易な飼育放棄を防ぐことや迷子動物の返

還の手がかりとなることが期待されます。ここでは

マイクロチップ登録制度の概要を紹介します。

１　マイクロチップの装着
　マイクロチップは、直径２mm、長さ12mm程度

の円筒形で、外側に生体適合ガラスを使用した電子

標識器具です。最近では直径1.4mm×長さ8.2mm程

度のものが主流になりつつあります。チップには世

界で唯一の15桁の数字（ISO規格の個体識別番号）

が記録されており、この番号を専用のリーダーで読

み取ります。

　装着は専用の注入器を使用し皮下に埋め込みま

す。一度埋め込むと、首輪や名札のように外れ落ち

る心配が少ないため、半永久的に読み取りが可能な

個体識別証になります。品種にもよりますが、犬は

生後２週齢、猫は生後４週齢頃から埋め込むことが

できるとされています。

 

２　犬猫等販売業者に対する装着義務
　今回の改正法の施行によりマイクロチップを装着

させる義務があるのは、動物の愛護及び管理に関す

る法律で定める「犬猫等販売業者」（ペットショッ

プやブリーダー等）です。これらの業者は、新しく

生まれた犬猫や取得した犬猫に対して販売するまで

の間にマイクロチップを装着させなければいけませ

ん。一方、一般の飼い主の場合、既に飼育している

マイクロチップ未装着の犬猫や販売業者以外（知人

や動物保護団体等）から譲り受けた犬猫への装着は

「努力義務」とされています。

３　所有者情報の登録等の義務化
　マイクロチップを装着した獣医師は「マイクロ

チップ装着証明書」を犬や猫の所有者に対して発行

します。所有者はこの証明書を添付して環境大臣が

指定する指定登録機関に登録申請します。現在、環

境大臣が指定する指定登録機関には、公益社団法人

日本獣医師会が指定されています。

　前述のとおり、一般の飼い主が既に飼育している

犬猫へのマイクロチップの装着は「努力義務」です

が、マイクロチップを装着した犬猫を購入した場合

等における登録又は変更登録は「義務」とされてい

ますので注意が必要です。
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出典：環境省ホームページ
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４　登録手数料
　登録手数料は、登録・変更登録１回につき、オン

ライン申請では300円、紙申請では1,000円とされて

います。また、登録証明書の再交付の手数料は、オ

ンライン申請では200円、紙申請では700円とされて

います。

５　登録内容の変更等
　氏名、住所又は電話番号などに変更があった場

合、指定登録機関に登録内容の変更を届出する必要

があります。申請はオンライン又は紙による方法が

選べます。なお、手数料は無料です。また、登録し

た犬猫が死亡した場合も同様の届出が必要となりま

す。こちらも手数料は無料となっています。

　マイクロチップ装着の義務化は、阪神淡路大震災

の際に多くの迷子動物が発生したことを契機に導入

の検討が始まりました。その後、東日本大震災でも

同様の問題が発生し、これまで議論が進められてき

ました。

　当センターでは、令和３年度は160頭の迷い犬が

捕獲・収容され、そのうち112頭が飼い主のもとに

返還されました。返還率は70％でした。捕獲・収容

された犬のほとんどがマイクロチップ未装着であ

り、また装着されていても正しい連絡先が登録され

ていないケースもありました。

　犬や猫が迷子になった場合、マイクロチップの装

着により飼い主の元へ返還する可能性が高まりま

す。このことは県内における犬猫の殺処分頭数の減

少にもつながります。ペットの体内にマイクロチッ

プを装着させることに抵抗を覚える方も多いそうで

すが、動物愛護の観点からも可能な限りの装着が望

まれます。
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地域猫活動について

 青森県健康福祉部保健衛生課

　県では、犬・猫の致死処分頭数を減らすため、動

物愛護センターに持ち込まれる動物のうち、最も多

くの割合を占める飼い主のいない猫を減らす対策と

して、地域猫活動を推進していますので皆様の御理

解と御協力をお願いします。　

１ 　地域猫活動（飼い主のいない猫の適正
管理）とは

　地域住民がルール（役割分担、餌やり、排泄物処

理等）を決めて、不妊去勢手術済みの猫を適正に管

理する活動のこと。住民の理解を得ずに手術済みの

猫を放すだけのＴＮＲ活動＊とは異なります。

２　対　　　象
　青森市及び八戸市を除く県内全域

３　条　　　件
　地域住民の理解が得られていること。

４　手術実施場所
　青森県動物愛護センター

〇　東京都練馬区における地域猫活動
　練馬区では、平成21年から地域住民が行う地域猫

活動を支援しています。

　猫が地域住民から嫌われないような地域社会づく

りを進めた結果、東京都動物愛護相談センターに練

馬区から持ち込まれる猫の数は減少しています。

＊ＴＮＲ活動
　　　　Ｔｒａｐ（捕獲）　　Ｎｅｕｔｅｒ（不妊手術）　　Ｒｅｔｕｒｎ（戻す）
　　　　不妊去勢手術した猫を元居たところへ戻す活動

練馬区人口：約 74万人 
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練馬区における子猫の引取
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青森県における犬・猫の致死処分頭数  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               

       

        

 

飼い犬 78頭 

飼い主不明の犬 96頭 

飼い猫 184頭 

飼い主不明の猫 195頭 
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234

令和 3年度致死処分頭数内訳 

青森県動物愛護センターに持ち込まれた動物（令和３年度） 

飼い犬 14％

飼い主不明

の犬 18%

飼い猫 33%

飼い主不明

の猫 35%
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地域猫活動の進め方 
 

 
         ・活動される地域の方が、動物愛護センターに相談 

 
 
 
 

      ・住民説明会等により活動内容を説明し、地域住民の理解を得る。 
       
 
 
 

       ・チラシの配布等により地域の方に周知 
           ・飼い猫の飼い主に対し、屋内飼育・所有者明示を啓発 
 
 
            

       ・ルール（役割分担、餌やり・排泄物処理等）を作成 
           ・動物愛護センターに申請書を提出    
 
 
 

       ・猫を捕獲し、動物愛護センターに搬入 
       ・動物愛護センターで不妊去勢手術を実施し、元の場所に戻す。 

 
 
 

       ・餌やり、トイレの管理を継続  
           ・活動状況を地域の方に回覧等で報告 
 

相 談 

住民への説明 

活動の周知 

活動支援申請 

不妊去勢手術 

継 続 

― 17 ―



はじめに
　血管腫は血管内皮の性格を示す腫瘍細胞からな

り、多数の吻合した血管がつくられる良性腫瘍であ

る１）。この腫瘍は様々な日齢の鶏の皮膚や内臓器官

にみられる２）。今回、食鳥処理場で処理されたブロ

イラー１羽について病理組織学的検査及び免疫組織

化学的検査を行い、血管腫と診断したので概要を報

告する。

材料及び方法
１　材　料

　2020年７月18日に青森県内の大規模食鳥処理場で

処理されたブロイラー１羽（チャンキー、46日齢）

の食鳥とたいを検体とした。

２　方　法

　主要臓器を10％中性緩衝ホルマリン液で固定後、

常法に従いパラフィン切片を作製し、ヘマトキシリ

ン・エオジン染色を行った。さらに、病変部につい

てマッソントリクローム染色を実施した。また、一

次抗体として抗第Ⅷ因子関連抗原ウサギポリクロー

ナル抗体（ヒストファイン）を用いて免疫組織化学

的検査を実施した。なお、操作は市販のキット（ヒ

ストファイン シンプルステインラットMAX-PO

（MULTI））の手順に従い、発色にはヒストファイ

ンDAB基質キットを使用した。

成　績
１　剖検所見

　十二指腸ワナに大小の暗赤色腫瘤が認められ（写

真１）、大きい腫瘤は58×50mm大で表面は隆起し

不整であった（写真２）。また、小さい腫瘤は直径

約12㎜で球状を呈していた（写真３）。腫瘤は十二

指腸漿膜面に生じていたが、正常組織との境界は明

瞭であった。腫瘤割面では、内部の大部分が暗赤色

血腫様を呈しており、全体を白色の被膜で覆われて

いた（写真４）。なお、その他の主要臓器に異常は

認められなかった。

２　組織所見

　腫瘤は十二指腸漿膜に接して形成され、周囲組織

との境界は明瞭であった。また、腫瘍組織は血液を

容れた大小の管腔構造を呈し（写真５、６）、管腔

への乳頭状増生も散見された（写真７）。その腔内

は一層の内皮細胞により内張りされていた。マッソ

ントリクローム染色では血管壁において膠原線維の

増生が確認された（写真８）。

３　免疫組織化学的所見

　抗第Ⅷ因子関連抗原ウサギポリクローナル抗体を

用いた免疫組織化学的検査では、腔内の内皮細胞が

陽性を示した（写真９、10）。

考　察
　十二指腸ワナの腫瘤は病理組織学的に結合組織内

に一層の内皮細胞により内張りされた血管洞構造が

特徴的であった。また、抗第Ⅷ因子関連抗原ウサギ

ポリクローナル抗体を用いた免疫組織化学的検査で

は、内皮細胞にⅧ因子関連抗原が証明された。以上

のことから、本例を血管腫と診断した。血管腫はそ

の組織像によって毛細血管腫と海綿状血管腫に分け

られる２、３、４）が、本例は海綿状血管腫と考えられ

た。鶏の血管腫は鶏白血病ウイルスの感染により

誘発される２、３、５）ことが知られており、村瀬６）ら

は食鳥検査でみられたブロイラーの血管腫について

ブロイラーにみられた血管腫の一例

 （公社）青森県獣医師会食鳥検査センター　　　　
 　○赤沼　　保　　木村美弥子　　佐々木　肇
 佐々木　亨　　佐野　　斉　　　　　　　
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病理組織学的検討を行い、鶏白血病ウイルスの関与

を疑っている。また、久利ら７）は採卵用鶏群に発

生した鶏白血病ウイルスによる血管腫の多発例を、

山崎ら８）は卵用鶏における血管腫の発生と発症鶏

からの鶏白血病ウイルスの分離について報告してい

る。本例では食鳥処理した同一ロットにおいて異常

は確認されていないが、鶏白血病ウイルスの関与な

どの発生要因については不明であった。

引用文献
⑴ 　横山　武ら：現代の病理学（各論），改訂第３

版．927（1988）

⑵ 　Fadly, A. M. and Nair V.：Leukosis/Sarcoma 

Group. pp. 514-568. In：Diseases of Poultry, 12th 

ed.（Saif, I. M. et al. eds）. Blackwell Publishing 

Asia, Victria, Australia（2008）

⑶ 　前田　稔，水田　勲，竹田雅一：日本の食鳥

検査における鶏の腫瘍．鶏病研報52, 4, 219-225

（2016）

⑷ 　Masegi, T. et al.：An Ultrastrctural Study of 

Cutaneous Hemangioma in Two Chickens. J. Vet. 

Med. Sci. 55⑴：185-188（1993）

⑸ 　塚本健司，長谷部誠，垣田慎一郎：鶏白血病

ウイルスも清浄化できる．鶏病研報32, 2, 59-66

（1996）

⑹ 　村瀬真子ら：食鳥検査でみられたブロイラーの

血管腫の病理組織学的検討．鶏病研報33, 4, 228-

232（1997）

⑺ 　久利俊二ら：採卵用鶏群に発生した鶏白血病

ウイルスによる血管腫の多発例．鶏病研報23, 4, 

199-203（1987）

⑻ 　山崎修一ら：卵用鶏における血管腫の発生と発

症鶏からの鶏白血病ウイルスの分離．鶏病研報

24, 3, 142-147（1988）

写真１　十二指腸ワナにみられた
大小暗赤色腫瘤

写真３　大型腫瘤の裏側にみられた球状の
　　　　小腫瘤（矢印）

写真２　大型の腫瘤部分

写真４　大型腫瘤の割面（ホルマリン固定後）

➡

➡
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写真５　血液を容れた大小の管腔構造
（HE染色,Bar＝500μm）

写真７　管腔への乳頭状増生：矢印
（HE染色, Bar＝100μm）

写真９　腔内の内皮細胞が陽性を示す
（第Ⅷ因子関連抗原IHC,Bar＝100μm）

写真６　同左の中拡大
（HE染色,Bar＝200μm）

写真８　膠原線維の増生：青染部分
（マッソントリクローム染色Bar＝200μm）

写真10　同左の強拡大像（第Ⅷ因子関連抗原
IHC,Bar＝50μm）

➡

― 20 ―



環境エンリッチメントの取り組み
（イルカのおもちゃ）

 青森県営浅虫水族館　藤　田　え　み

　皆さんは、「環境エンリッチメント」という言葉

を聞いたことはありますか？

　環境エンリッチメント（Environmental Enrichment）

とは、動物福祉の観点から、飼育下における動物が

心身ともに健康で暮らせるよう、飼育環境を整備す

ることです。

　浅虫水族館でもイルカたちが生き生きと暮らせる

よう様々な環境エンリッチメントに取り組んでいます。

例えば、給餌の時間やパフォーマンスを行う時間を

固定しない、複数に分かれたプールを自由に行き来

できるようにする、複数種の餌を与えるなどです。

　また、遊び道具（おもちゃ）を導入したり、ト

レーニングをしたりすることも動物に新たな刺激を

与えることに繋がるため、環境エンリッチメントと

捉えています。

　今回はその中から遊び道具「おもちゃ」について

紹介します。

　浅虫水族館のイルカたちがボート用フェンダー

（船体の舷側（側面）を保護するクッション材）や

フープで遊んでいるのを見たことはありますか？イ

ルカたちはおもちゃを口でくわえたり、胸鰭に引っ

かけて泳いだりと“おもちゃ”を使って様々な行動

を見せてくれます。ちなみにイルカは自然界におい

ても、海藻や魚などの生物をおもちゃにして遊んで

いると思われる行動が観察されています。

　水族館で使用している“おもちゃ”は、イルカた

ちの体の大きさや習性に合わせて、飼育員が手作り

しています。材料はフェンダーやフープ、ブイ、

ホース（図１～４）などを使っています。

図１．フェンダー

図２．フープ

図３．ブイ

図４．ホース
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　また、複数の材料をつなぎ合わせたりして、“お

もちゃ”を作ります。（図５～６）

　また、イルカの“おもちゃ”を作る際に気を付け

ている事は、イルカが力強く噛んだり、引っ張った

りしても壊れない十分な耐久性がある事、誤飲しな

い大きさにする事、イルカの体を傷つけないよう鋭

利な部分がないようにする事です。

　これらの対策例として、ロープの末端は切れ端が

ほどけないようビニールテープで補強します。（図

７）

　ホースは中にロープを通して強度を増します。

（図８）

　プラスチック製のフープなど破損する恐れのある

ものは、周囲をビニールテープで巻くことで、万が

一壊れても破片がバラバラにならないようにしま

す。（図９）

　完成した“おもちゃ”はイルカたちがどれくらい

好んで遊んでいるかを評価し、遊ぶ頻度が少なけれ

ばイルカがより遊んでくれるよう工夫をします。時

間をかけて作ったにも関わらず、すぐに飽きてしま

うときもあり、遊ばれてないおもちゃをみるとがっ

かりします。硬い材質や噛みづらいおもちゃは人気

がないように感じます。

　逆に柔らかい材質で嚙みやすいおもちゃは人気が

あるようです。個体によっても嗜好性が違ってい

て、噛むことが好きな個体や身体に引っかけて遊ぶ

のが好きな個体など様々です。

図５．フープをつなぎ合わせたもの

図６．複数の材料をつなぎ合わせたもの

図７．ロープの先を補強

図８．ロープで補強

図９．ビニールテープで補強
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　イルカたちがいかに生き生きと暮らしていけるか

を動物の反応や普段の様子を見ながら考えるのも飼

育員にとって大事なことです。飼育員がいない時間

に動物たちがどのように“おもちゃ”を使って遊ん

でいるか是非観察してみて下さい。

真珠取り出し体験はいかがですか ?

　アコヤ貝から本物の真珠を取り出すことができます。土日祝日の10時から12時30分、13時30分から16時までの

２回、１階のイベントホールにおいて開催しています。

　真珠の取り出し体験は５～10分ですが、ネックレスやイヤリングに加工する場合は約20分要します。体験料は

１貝1,000円（アクセサリーに加工する場合は別途 1,000～3,000円）です。世界で一つ、あなただけの真珠を取り

出してみませんか。
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臨床ノート 
 

 

KITASATO Univ. 

第261号 

１・2020年10月より家畜改良増殖法等が一部改正され、受精卵ストロー作

成時に家畜人工授精所管理番号を記載することが義務付けられたため、

2020年12月より北里大学獣医学部として家畜人工授精所を開設した。病院

業務としての受精卵採取は全て黒毛和種牛で行われており、2021年度は19

回行われ、平均総胚数13.6±8.5、平均移植可能胚数7.7±7.8であった。

（平均±標準偏差） 

２・2018年度から2021年度の成績について、ドナーの年齢と成績を表1に

示した。年齢による有意差はみられなかった。この中で多く使用された種雄牛

は百合白清2が9例、福之姫が8例、安福久が7例であった。 

３・過剰排卵処理として、アントリンR10を1日2回、計6回投与する頻回投

与法に代え、2017年からアントリンR10・Alによる単回投与法を用いてい

る。2014年から2017年に行った頻回投与法8回と2017年から2019年

にかけて行った単回投与法17回の総胚数と移植可能胚数は表2のとおりであ

り、T検定により両者の間に有意差は見られなかった。このことから、単回

投与法により成績に影響することなく過剰排卵処理を簡素化できたと考えら

れる。 

４・過剰排卵処置に伴う発情同期化は、自然発情を利用する自然発情方法と

CIDRを用いて発情同期化を行うCIDR法を、動物や日程の都合により使い分

けている。2017年度以降にアントリン単回投与法で行われた自然発情法29

回およびCIDR法14回の総胚数と生存胚数を表３に示した。有意差はないも

のの自然発情法の成績が高い傾向があり、この理由については検討中であ

る。 

― 26 ―



北里大学附属動物病院  大動物診療センター 三浦 弘 

表 1・

年齢 

５・北里大学獣医学部動物病院等で長年稼働してきたET車が2021年3月に

老朽化により廃車となったため、これ以降は往診により現地に機材を運ぶ

か、大学に受精卵採取牛を運ぶかの方法により移植業務を継続している。

2021年に往診により現地で行った採卵9回と大学で行った採卵10回につい

て、総胚数と移植可能胚数の平均は表４のとおりであった。受精卵採取場所

による有意な成績の差は見られなかった。 

 実施数 総胚数 移植可能胚数 

3歳未満 9 8.3±12.9 5.0±7.5 

3～6歳未満 20 16.35±9.6 8.1±9.7 

6～9歳未満 17 13.6±11.0 9.1±8.6 

9歳以上 12 13.1±8.9 5.2±7.1 

  実施数 総胚数 移植可能胚数 

頻回投与法 8 11.1±9.7 4.3±4.3 

単回投与法 17 12.5±12.4 5.9±8.7 

  実施数 総胚数 移植可能胚数 

CIDR法 14 8.9±8.9 4.1±6.5 

自然発情法 29 14.8±11.9 8.0±9.4 

  実施数 総胚数 生存胚数 

現地 9 14.9±7.8 8.0±9.1 

大学病院 10 12.5±9.3 7.5±7.0 

表２・

投与法 

表３・ 

発情 

同期化法 

表４・ 

採取場所 
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　今回は、山バッジ集めのことを書いてみます。

登山を始めた頃から、初めて登った山ではバッジを

買うことにしていて、コレクションは17個になって

います。本格的に集め始めたのは５年くらい前で、

磐梯山で買った手ぬぐいに百名山の名前が書いてあ

り、登った山にはバッジを付けていこうと思ったか

らです。

　コロナがなければ百名山を制覇して、全バッジを

揃えたいところですが、この分だと何年もかかりそ

うです。

　今回は集めたバッジとその山の思い出について書

いてみます。

１　最初の山バッジ、尾瀬
　高校３年生の時、どうしても尾瀬に行ってみたく

て、上野から沼田までの夜行列車に乗り、群馬県側

の鳩待峠から尾瀬に行った時に最初のバッジを買い

ました。

　今となってはなぜ尾瀬に行こうと思ったのか分か

りませんが、一人で遠くに行きたくなったのかもし

れません。当時はパソコンもスマホもなかったので、

紙の時刻表と「るるぶ」で行き方を調べ、普段使っ

ているスニーカーとリュック姿で電車に乗った記憶

があります。

　鳩待峠から歩き始めて１時間弱で尾瀬ヶ原に着き

ました。木道があって、ニッコウキスゲが湿原一面

に咲いている、思い描いていた尾瀬の風景が目の前

にあり、一人で感動していました。

　バッジは山ノ鼻にある至仏山荘で買いました。こ

こでカレーを食べて休憩し、山って最高！と思った

のが、山に登るようになったきっかけです。

お山歩日記（第８回）

 青森支部　角　田　裕　美

磐梯山の弘法清水小屋で買った手ぬぐい

集めたバッジたち
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　月日が流れ、金銭的に余裕ができた30代になって

から、尾瀬を再び訪れ、日本百名山の至仏山に登頂

したときに、尾瀬２つ目のバッジを買いました。

２　やっぱり富士山
　ベタですが、富士山に登ったら絶対バッジを買お

うと思っていました。しかも「頂上に着くまでは買

わない」と決めて臨みました。

　富士山の頂上に着いた時、高山病でフラフラだっ

たので、とにかく山小屋でバッジを購入し、そそく

さと下山しました。というわけで、頂上での記憶が

あまり残っていませんが、バッジを見ると、本当に

富士山に登ったんだと実感させてくれます。

３　関東の山
（１）谷川岳（群馬県）

　遭難者数世界一といわれる魔の山ですが、ロープ

ウェイを使えば日帰りできます。下山は雨が降り、

同じくソロで来ていた同世代の女性と一緒に下山す

ることになりました。下山後、連絡先を交換し、今

でもSNSで交流を続けています。初めて山友ができ

た思い出深い山です。

（２）男体山（栃木県）

　日帰りも可能ですが、登山口から1,200m登りっ

ぱなしというハードな山だったので、頂上にたどり

着いた時は達成感でいっぱいでした。バッジは登山

口の二荒山神社で買いました。

４　東北の山
（１）岩手山（岩手県）

　高山植物の女王といわれるコマクサがデザインさ

れています。岩手山８合目避難小屋で買いました。

最初に買った山バッジ

至仏山バッジ

富士山

谷川岳

男体山
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いつかこの小屋に泊まって、山頂から日の出を見た

いと思っています。

（２）早池峰山（岩手県）

　道の駅はやちねで買いました。険しい早池峰山と

固有種のハヤチネウスユキソウがあしらわれていま

す。

（３）月山（山形県）

　頂上にある月山神社本宮で買いました。オコジョ

がかわいい。

（４）鳥海山（秋田・山形県境）

　山頂直下にある大物忌神社で買いました。左上の

花はこの山の固有種、チョウカイフスマです。

（５）磐梯山（福島県）

　山頂直下にある岡部小屋のオリジナルバッジです。

ここで食べたなめこ汁がおいしかった。

岩手山

早池峰山

月山

鳥海山

磐梯山
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５　日本アルプスの山
（１）天狗岳（長野県）

　中央アルプス八ヶ岳連峰の山で、近くに冬季営業

している山小屋があるため、本格的な雪山登山の入

門の山として人気です。宿泊した根石岳山荘で買い

ました。

（２）唐松岳（長野県）

　登山口にある八方池山荘で買いました。唐松岳は

八方池までゴンドラで行けるので、北アルプス初心

者におすすめです。

（３）美ヶ原（長野県）

　一応、百名山ですが、山というより高原です。ハ

イキング気分でのんびり歩いていくと、アルプスの

山々を見渡せる展望台があります。山頂は王ヶ頭と

いい、リゾートホテルが建っていて、バッジとソフ

トクリームを買いました。

（４）霧ヶ峰（長野県）

　最高峰は1,925mの車山で、山容はなだらかです

が火山です。高層湿原が広がっており、木道があっ

てトレッキングにぴったりです。バッジは宿泊した

ヒュッテ霧ヶ峰で買いました。

天狗岳

唐松岳

王ヶ頭（美ヶ原）

霧ヶ峰
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（５）木曽駒ヶ岳（長野県）

　千畳敷カールまでロープウェイで行けるので、

初心者におすすめの山ですが、ロープウェイで

1,600mからいきなり3,000m近くまで登るので、高

山病に注意です。バッジはロープウェイの駅で買い

ました。

（６）立山（富山県）

　山頂は3,003ｍで氷河が残存する数少ない山の一

つです。運が良ければライチョウに会えます。バッ

ジは立山黒部アルペンルートの最高地点、室堂で買

いました。

　最後に、最初は山に登った思い出としてバッジ

を集めていましたが、販売している山小屋等へお金

を落とすために購入するようになりました。

　本当は山小屋でお土産を買って貢献したいのです

が、登山中は荷物を少なくしたいので、買うのは

バッジ程度にしています。　

　山小屋は登山者に温かい食事と寝床を提供してく

れるだけではなく、登山道の修繕や遭難者の救助な

ど、安全に登山を行う上で欠かせない役割を担って

います。少しばかりですが、お世話になったお礼を

山小屋に返したくて、バッジ集めを続けています。

木曽駒ヶ岳

立山
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　独立行政法人家畜改良センター奥羽牧場では、年

間２回の季節繁殖を行い、７～９月にかけて100頭

程度、１～３月に100頭程度、年間通じて約200頭の

分娩があります。これに合わせて妊娠牛や生まれた

子牛にワクチンを打っていくことになるので、妊娠

牛については、分娩予定日で月ごとにまとめ、子牛

については、生年月日で月ごとにまとめてワクチン

の接種日を設定しています。

　ワクチンを接種する当日の朝は、予定された数量

のワクチンを注射筒に吸引し、保冷剤を入れたクー

ラーボックスで牛舎まで運んで接種するという段取

りになります。

作業のポイントとしては、
・  季節繁殖のため、３か月位ワクチンを使わない

期間も発生するので、有効期限を気にしながら使

う。

・  凍結乾燥生ワクチンについては、一度融解して

しまうと保存がきかないので、５ドース入り製剤

と１ドース入り製剤を組み合わせて使う。作業性

としては、５ドース入り製剤は融解工程と吸引工

程が分業できるので効率的なような気がします

（個人の感想です。）。

ワクチンを買う話

 上十三支部　有　山　賢　一
（独立行政法人家畜改良センター奥羽牧場）

表１　製剤の変更によるワクチン必要量シミュレーション
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　さて、今回のお話は、先日、とある凍結乾燥生ワ

クチン100頭分を５ドース入り製剤を20本で発注し

ようと薬屋さんに問い合わせたところ、「今後、10

ドース入りの製剤と１ドース製剤10本入りで供給し

ます。５ドース入りの製剤は販売中止です。で、ど

うしますか？」ということなので、咄嗟に10ドース

入り製剤と１ドース製剤10本入りで50頭分ずつ発注

したのですが、果たして最適解だったのか？という

ことについての考察です。

１　シミュレーションしてみる
　過去３回分の分娩時期の月別分娩数を用いて、今

回の変更の影響を評価してみました。

　製剤の変更、これからわかることとしては、

　　　・ 10ドース製剤に切り替えることにより、１

ドース製剤の必要量は増える。

　　　・ このシミュレーションでは、従来の５ドー

ス製剤であれば、１ドース製剤は期首に１

箱10本あれば十分。10ドース製剤でも２箱

20本あれば足りるようである。

図１ 100頭分のワクチンを３回で使うイメージ
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２　 証　明
（１）まず、問を整理します

　「100頭分のワクチンを３回に分けて使うことを

想定した場合、10ドース製剤と１ドース製剤（10本

入り）をどのように準備すべきか」

　１回のワクチン使用で10ドース製剤をA本と１

ドース製剤B本使い、一般化のために何回目のワク

チン使用なのかわかるように添字ｎを使うとｎ回め

で使うワクチンの数量は10Aｎ＋Bｎと書くことが

できます。（例：１回めで使うワクチンの数量は＝

10A １＋B １）

　よって、整理した問いを数式化すると

　100＝（10A １＋B １）＋（10A ２＋B ２）

＋（10A ３＋B ３）

　次に図にしてみます（図１）。

　100＝（10A １＋B １）＋（10A ２＋B21+B22）

＋（10A ３＋B ３）

　B １とB21の10頭分とB22とB ３の10頭分は、１

ドース製剤で準備する必要があるので、必要な１

ドース製剤は最大２箱。

　ちなみに、B ２＝B21+B22が10以上になるような

場合は、その部分を10ドース製剤１本へ振り替える

ことができます。

　よって、「で、どうしますか？」に対する最適解

は、「10頭分：８箱、１頭分10入り：２箱」となり

ます。

（２）とはいうものの、

　実際にワクチンを発注している立場としては、

少々違和感を覚えます。例えば、29頭ずつ３回使う

ような例では、１ドース製剤は27本必要になります。

　また、現実には、空胎のつもりが妊娠鑑定してみ

たら、受胎していて、接種の対象が増える例とか、

妊娠しているはずの群で再発情が来て、減ってしま

う例も、想定しておくべきです。

　より現実的に問を書き換えると、「100頭分位のワ

クチンを３回に分けて使い、端数が在庫として残る

ことを想定した場合、10ドース製剤と１ドース製剤

（10本入り）をどのように準備すべきか」となるよ

うに思います。

　結論からいうと、書き換えた問では、10本単位

で用意した１ドース製剤を在庫として持つことに

よって、４回（使用３回と在庫）で使うことになり、

（１）での証明より、当初、10頭分：７箱、１頭分

10入り：３箱を入手することとすると、より安全な

策となるのかもしれません。

　ただし、３回分が２箱では足りなくなってしまう

（B １+B ２+B ３＞20）可能性は、1,000通りの組

み合わせの内、84通りになります。

　その都度対応するスタンスをとれば、当初、「10

頭分：８箱、１頭分10入り：２箱」で買っておいて、

「もし、２回目のワクチン接種の時に未開封の在庫

が０になったら、次回までに１頭分10入りを１箱買

い足す。」で十分な対応ができると考えています。

３　まとめ
（１ ）今回のワクチンのように10ドース入りの製剤

と１ドース製剤10本入りを組み合わせて使用す

る場合、当初１ドース製剤10本入りとして購入

すべき量は、２箱20本分。
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（２ ）使用の際に、その時使用中の在庫を使い切っ

て、未開封の在庫を使い始めたら、次回の使用

時までに１箱補充する。

（３ ）現在の日本の動物薬の供給事情を考えれば、

長期欠品等特段の事情がない限り十分機能する

と思われる。

（４ ）（２）のルールは、診療用の車両に積み込む

薬品、機材の在庫管理にも適用可能。

　もやもやしていたものが、シンプルなルールに

すっきりと整理されたので、個人の感想としては、

非常に満足しております。それではまた。

明治41年　東宮殿下（大正天皇）奥羽種馬牧場御行啓絵画
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今年度入会された公務員獣医師の方を紹介します

○　漆　山　文　也（うるしまや　ふみや）三八支部獣医師会

　今年度から三八地域県民局地域農林水産部八戸家畜保健衛生所に配属となり

ました漆山文也と申します。

　出身は東京都ですが、母の実家が青森県にあり、夏に遊びに来ていた縁もあっ

てこちらに就職させていただきました。日本獣医生命科学大学を卒業し、この

度、新採用職員として働かせていただくことになりました。大学では寄生虫学

研究室に所属し、マダニに関する研究を行っていました。

　趣味は読書などのインドア系のものが多いのですが、今後はアウトドア系の

ものもやっていきたいと思っています。

　仕事においてはまだ慣れないことばかりで職場の皆様のお世話になるばかりですが、仕事を出来る限り早く覚

え、お役に立てるよう努力していきたいと思っています。今後ともどうぞよろしくお願いいたします。
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　 〔新入会員紹介〕



　◎会員の動向
　⑴　会員数（正会員） （人）　

令和３
年度末

令和４年度 令和４年
６月30日
現　　在入　会 退　会

413 ３ 11 405

　⑵　支部別正会員 （人）　

青 森 弘 前 三 八 西 北 上十三 下 北 計

61 29 116 27 149 23 405

６ １ ３ １ ８ ３ 22

 （下段は名誉会員数で内数）

　⑶　賛助会員

会員数 １

名　称 株式会社クレディセゾン

　⑷　逝去会員

氏　　名 支　部     逝去年月日 年齢

沼田喜久雄 三八 令和４年５月３日 81歳

横田　真琴 青森 令和４年６月20日 59歳

　◎事務日誌
１　事務関係

　⑴　雇用均等関係法令に基づく調査

　　期日：令和４年４月13日（水）

　　場所：青森市　青森労働局

　　内容： 短時間労働者・有期労働者の雇用管理状

況に関しての雇用均等指導員からのヒア

リング調査

　　出席：事務局長、センター所長

　⑵　決算監査

　　期日：令和４年５月12日（木）

　　場所：青森市　青森県獣医師会館

　　内容：令和３年度決算監査

　　出席：監事、会長、センター所長・次長

　　　　　事務局長、事務局

　⑶　第１回理事会

　　期日：令和４年５月25日（水）

　　場所：青森市　青森県獣医師会館

　　内容： 令和３年度事業実績及び計算書類等承

認、第74回定時総会開催、その他

　　参集：会長ほか役員、事務局長、事務局

　⑷　第２回理事会

　　期日：令和４年６月15日（水）：総会前

　　場所：青森市　アップルパレス青森

　　内容：第74回定時総会提出議題について

　　参集：会長ほか役員、事務局長、事務局

　⑸　第74回定時総会

　　期日：令和４年６月15日（水）

　　場所：青森市　アップルパレス青森

　　内容：令和３年度事業実績及び計算書類等承認

　　　　　令和４年度事業計画及び収支予算書報告

　　　　　名誉会員推薦、会費額、役員選任

　　参集：会長ほか役員、会員、事務局長、事務局

　⑹　第３回理事会

　　期日：令和４年６月15日（水）：総会終了後

　　場所：青森市　アップルパレス青森

　　内容：新役員について

　　参集：役員、事務局

２　食鳥検査事業関係

　⑴　新採用者辞令交付式

　　期日：令和４年４月１日（金）

　　場所：十和田市　食鳥検査センター

〔事務局だより〕 　
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　　参集：新採用職員２名、会長、所長、次長

　　　　　事務局長

　⑵　第１回特定事業運営委員会

　　期日：令和４年５月20日（金）

　　場所：青森市　青森県獣医師会館

　　内容： 令和３年度事業実績、令和４年度計画及

び収支予算等

　　参集：委員、事務局長ほか

　⑶　令和４年度主任検査員会議

　　期日：令和４年６月８日（水）

　　場所：十和田市　食鳥検査センター

　　内容： 各処理場・検査室における現状と課題、

事務局からの連絡事項等

　　参集：主任検査員、所長、次長、事務局長

　⑷　令和４年度全国食鳥指定検査機関協議会総会

　　期日：令和４年６月10日（金）

　　場所：東京都　松本楼

　　内容： 令和３年度事業実績及び収支決算、令和

４年度事業計画及び収支予算、新規入会

会員等

　　参集：会長、所長、次長、事務局長

３　部会開催関係

　⑴　会報部会

　　期日：令和３年５月30日（月）、６月17日（金）

　　場所：青森市　青森県獣医師会館

　　内容：令和４年７月発行191号会報編集

　　出席：会報部会委員、事務局

４　東北獣医師会連合会関係

　⑴　令和４年度東北獣医師会事務局長会議

（Webリモート開催）

　　期日：令和４年４月７日（木）

　　参集：東北各県、仙台市獣医師会事務局長

　　内容： 令和４年度東北獣医師大会、獣医学術三

学会の開催について

　　出席：事務局長

　⑵　令和４年度東北獣医師会連合会理事会・

　　　代議員会 （Webリモート開催）

　　期日：令和４年４月８日（金）

　　参集：東北各県、仙台市獣医師会理事、代議員

　　内容： 令和３年度事業報告並びに収支決算、

令和４年度事業計画並びに収支予算

（案）、会費の額、東北獣医師大会並びに

獣医学術三学会開催、役員改選について

　　出席：会長

５　日本獣医師会関係

　⑴　令和４年度全国地方獣医師会会長会議

　　期日：令和４年４月27日（水）

　　場所：東京都　明治記念館

　　内容： 愛玩動物看護師法施行後の対応、第21回

アジア獣医師会連合大会開催、野口英世

アフリカ賞、マイクロチップ装着・登録

の義務化への対応等

　　出席：会長、事務局長

　⑵　令和３年度決算監査

　　期日：令和４年５月31日（火）～６月１日（水）

　　場所：東京都港区　日本獣医師会館

　　参集： 監事３名、日本獣医師会長、副会長、事

務局長、事務局、担当者

　　出席：会長

　⑶　第１回理事会

　　期日：令和４年６月１日（水）

　　場所：東京都港区　日本獣医師会館

　　内容： 令和３年度事業実績及び計算書類等、第
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79回通常総会提出議案等

　　参集：藏内会長ほか役員、事務局長、事務局

　　出席：会長

　⑷　第２回理事会

　　期日：令和４年６月22日（水）

　　場所：東京都　明治記念館

　　内容：第79回通常総会提出議案等

　　参集：藏内会長ほか役員、事務局長、事務局

　　出席：会長

　⑸　第79回通常総会

　　期日：令和４年６月22日（水）

　　場所：東京都　明治記念館

　　内容： 令和３年度事業実績及び計算書類等、令

和４年度事業計画及び収支予算等

　　参集：藏内会長ほか役員、事務局長、事務局

　　出席：会長、事務局長

６　その他

　⑴　第26回青森県獣医師連盟通常総会

　　期日：令和４年５月25日（水）

　　場所：青森市　青森県獣医師会館

　　出席：石澤委員長、連盟会員、事務局

　⑵　（一社）青森県畜産協会第１回理事会

　　期日：令和４年５月26日（木）

　　場所：青森市　アップルパレス青森

　　出席：会長

　⑶　（一社）青森県畜産協会通常総会

　　期日：令和４年６月21日（火）

　　場所：青森市　アラスカ会館

　　出席：会長

７　支部関係

　⑴　（一社）青森県三八支部獣医師会総会

　　期日：令和４年５月27日（金）

　　場所：八戸市　八戸プラザホテル

　※新型コロナウイルス感染症により各支部総会

　（三八支部除く）は書面決議となりました。
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　令和４年10月１日発行予定の会報第192号の原稿を募集いたします。
　会員各位の投稿のほか、各支部獣医師会だよりの原稿もお願いいたします。
　原稿は、投稿規程を参照して作成し、次の方法で青森県獣医師会にお送りください。
　締切り日は８月31日です。期日までにお願いいたします。

〔原稿の提出方法〕

　原稿は原則としてMicrosoft Wordで２段組み、23字×37行で作成し、ファイルは電子メー
ルに添付して本会事務局に送信してください。なお、原稿ファイルがWord以外で作成され
た場合は、使用したソフトをお知らせください。

　手書きの原稿や、大容量（20MB以上）の写真を含む原稿ファイルはCD-R等に記録し、本
会事務局に郵送してください。
　本会事務局住所：〒030－0813　青森市松原二丁目８の２
　電子メールアドレス：ao-vet@smile.ocn.ne.jp

原　稿　募　集
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　読者の中には、新型コロナウイルスのワクチン接

種４回目をどうするか悩んでいる方もいるかと思い

ます。ウイルスは、変異に変異を重ねて、自動車の

モデルチェンジのように「The　all　New」新・新

型コロナの様相を示しています。

　私の場合は１，２回目をファイザーで受け副反応

は注射部位の痛みの他には特に無かったので、同じ

ｍRNAタイプでも若干賦形剤の違いがあり、注射

量が少ないとのことだったので、３回目は敢えてモ

デルナで受けました。もしもの場合を考え、家族と

注射日時をずらし、私は痛みが少なくて正解と思っ

たら、家内が40℃近くの発熱と頭痛、腋下リンパ節

の腫れがありました。周囲の方から話を聞くとモデ

ルナで発熱した方が若干名おり、人によって反応が

違うようです。

　同居する高齢者がいるので４回目は受けざるを得

ないのかなと思いますが、結局は抗原と抗体の反応

になると思うので、出来れば抗原タイプの違うワク

チンを受けたいと思っています。新・新型には何と

なく「モノクロよりもポリクロ」の方が守備範囲が

広い気がします。

　巻末、47ページから北里大学の公開講座のリーフ

レットを掲載させていただきました。

　毎回木曜日の開催で１，２回目はとわだ市民カ

レッジと共同開催で会場も十和田市民文化センター

となっています。申し込みから開催日が多少タイト

になっておりますが、興味のある方は是非ご参加を

お願いいたします。

 （Ａ．Ｎ）
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本社・〒950－0134 新潟県新潟市江南区曙町 5 丁目 1 番３号 

北東北営業部 青森チーム TEL・0176-23-7231 FAX・0176-24-0290 

私達は動物用医薬品の供給により 

動物・ペットの様々な病気を癒すサポートをし、 

さらにそれが人々の心の癒しとなることを願います！ 
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メディパルグループメディパルグループ

本社　〒061-1274 北海道北広島市大曲工業団地６丁目２番地１３
　　　　 　ＴＥＬ　０１１（３７６）３８６０　　ＦＡＸ　０１１（３７６）２６００

http://www.mpagro.co.jp/

東北営業部 TEL -2011 FAX 0120－446902

事業所一覧

東京本部・岡山オフィス・福岡オフィス
札幌・旭川・北見・帯広・釧路・函館・青森・秋田・盛岡・山形・仙台・東京・北関東
大阪第一・大阪第二・兵庫・岡山・広島・山口・鳥取・島根
高松・徳島・松山・宇和島
福岡第一・福岡第二・熊本・宮崎・鹿児島・鹿屋
ＡＨＳＣ（アニマルヘルスサポートセンター）
ＭＰアグロ
札幌・帯広・盛岡・関東・御津・各物流センター

●動物用医薬品販売の全国ネットワークを駆使し、あらゆる動物の

健康を守ります。

●安全な畜水産物の生産をサポートし、食の安全・安心と自給率の向

上に貢献できる会社を目指します。

メディパルグループメディパルグループ

0178－20青森支店

動物の健康はヒトの健康につながる

集団扱制度のご案内

団体・公務開発部第二課
〒 東京都新宿区西新宿

（ ） （平日午前 時から午後 時）

＜引受保険会社＞

（ ）

＜お問い合わせ先・取扱代理店＞
株式会社安田システムサービス
〒 東京都新宿区西新宿 新宿エルタワー

： （ ） ： （ ）
：

ご不明な点がありましたら、 でもお問い合わせ可能です。

公益社団法人日本獣医師会の会員の皆様へ

損害保険ジャパン株式会社

特長２ ご家族等の方もご利用いただけます！
• 被保険者（保険の対象となる方）は、①「ご契約者本人」のほか、②
「①の配偶者＊」、③「①または②の同居の親族」、④「①または②の別
居の扶養親族」を設定できます。

特長１ 保険料が割安！
• 日本獣医師会会員を契約者とする「集団扱契約」により、保険料が 割安です。
※集団扱一括払による割引適用

• 自動車保険・火災保険で適用可能ですので、現在ご加入中の保険料より
割安になる可能性があります。

①契約者本人 ② ①の配偶者

④ ①または②の
別居の扶養親族

③ ①または②の
同居の親族

＊配偶者には内縁の相手方および同性のパートナーを含みます。以下同様とします。

お得な制度ですのでぜひご利用をご検討ください！
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北里大学
公開講座

2022年度

主催　北里大学公開講座実行委員会　　共催　北里大学獣医学部・十和田市教育委員会

講座 【全8講座】この講座は、あおもり
県民カレッジの単位と
して認められます。
単 位 数：16 単 位
学習分野：学術・教育

北里大学は北里柴三郎博士を学祖として仰ぎ、
北里精神は脈々と引き継がれています。

7月28日㈭
十和田市民文化センター 生涯学習ホール
18：40～20：10

とわだ市民カレッジと共同開講

8月4日㈭
十和田市民文化センター 生涯学習ホール
18：30～20：00

とわだ市民カレッジと共同開講特別
講演

特別
講演第1回 第2回

永野　昌志動物生殖学 教授

い
の
ち
と
環
境
を
科
学
す
る
2022

いのちを繋ぐ人工繁殖技術
～家畜から野生動物へ～

髙野　友美獣医伝染病学 教授

コロナウイルスとは？
～研究者の立場から～

令和４年7月28日㈭～9月29日㈭
北里大学獣医学部111教室
●特別講演など一部、時間・場所が変わります。
　　第1回講座・第2回講座／
　　十和田市民文化センター 生涯学習ホール　

無　料
事前の申し込みは必要ありません。
どなたでも気軽に受講できます。

期 間

会 場

受講料

全8講座の講師陣・講義内容・会場等の詳細については裏面を
ご覧ください。

（　　　　　　　　）

お問い合わせ
北里大学公開講座実行委員会

（北里大学獣医学部内）
〒034-8628  十和田市東二十三番町35-1

電話 （0176）23－4371（代表）

新型コロナウイルス感染症の発生状況等により中止する場合がございますので、
あらかじめご承知おきください。各講座の開催状況は、下記ホームページに掲載
いたしますので、確認の上ご参加ください。

https://www.kitasato-u.sc.jp/vmas/
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北里大学公開講座プログラム2022年度

馬場　光久

食品機能安全学 教授獣医臨床繁殖学 教授

●開講時間・会場にご注意ください!

いのちと環境を科学する2022
7月28日㈭ 十和田市民文化センター 生涯学習ホール

18：40～20：10

開講式 18：30～18：40

第1回

8月4日㈭ 十和田市民文化センター 生涯学習ホール
18：30～20：00

北里大学獣医学部 111教室
18：30～20：00

北里大学獣医学部 111教室
18：30～20：00

北里大学獣医学部 111教室
18：30～20：00

北里大学獣医学部 111教室
18：30～20：00

第2回

動物と人間とのかかわり方は、近年、大きく変わりました。そのため、
動物と「正しく」付き合うために、環境省や文部科学省といった行政や
教育も関わるようになりました。ここでは、中学校技術・家庭科 技術分
野の必修項目となった「動物の飼育」を中心に、教育、特に義務教育に
おける動物とのかかわりをみていきます。

永野　昌志
な が の ま さ し

た か の とも み お の ひ さ や

ありはら け い ぞう

ば ば み つ ひ さ

動物生殖学 教授

9月29日㈭ 北里大学獣医学部 111教室
18：30～20：00

終了後 閉講式

第8回

緑地保全学 教授

日本は国土の2/3が森林ですが、草原はどのくらいあるかご存知でしょ
うか？里山や草原の減少と共に、明るい環境で生育する草本植物が減っ
てきています。里山の植物の保全について、十和田周辺の土壌の性質が
植物の生育にどう影響しているのか？に基づいてお話します。

8月25日㈭第3回

肉、乳製品、卵、生活に欠かせない畜産物。どこでどのように生産され
ているの？　物価の優等生とも称される卵。ここ60年間くらい値段がほ
とんど変わっていません。人の都合にあわせて動物を改良してきた結果
です。いま農業と食料生産現場で起きていること、乳牛を例に、動物側
の都合も含めて一緒に考えたいと思います。

9月1日㈭

髙野　友美

さ か ぐ ち み の る

坂口　　実

獣医伝染病学 教授

第4回

コロナウイルスという用語は今では誰もが知る言葉となりました。新型
コロナウイルスの発生から2年以上が経過した今、私たちの日常生活を
大きく変えたコロナウイルスとはいったい何者なのか、という疑問を抱
く方もおられるのではないでしょうか？本講座ではコロナウイルスとそ
の感染症の知識を深めるお話をいたします。

9月15日㈭

小野　久弥
人獣共通感染症学 准教授

た る や ひ ろ ゆ き

樽屋　啓之
水圏環境学 教授

や ま ざ き あ つ し

山﨑　　淳
動物飼育管理学 准教授

第6回

微生物によって引き起こされる病気は人類にとって常に脅威であり続け
ているとともに文明の発展にも関与してきました。微生物による最も身
近な病気として細菌性食中毒が挙げられます。本講座では、細菌が起こ
す食中毒がなぜ危険であるのか？どうすれば防ぐ事ができるのか？とい
う身近な食の安全に関わる物事を細菌学で解説いたします。

9月8日㈭第5回

『百の診療所よりも一本の用水路を』とは、アフガニスタンで銃弾に倒
れた故中村哲医師のスローガンでした。獣医学部の立地するこの十和田
市こそは、約160年前に一本の用水路によって誕生した街。One Health 
（ワンヘルス）に果たす水路の役割を考えることを通して、稲生川とい
う偉大な遺産を後世につなぐことの意義を考えます。

9月22日㈭ 北里大学獣医学部 111教室
18：30～20：00第7回

「和牛」は、日本在来の牛に外国種を交配してできた肉専用種です。代表的な
和牛である「黒毛和種」は、見事な霜降り牛肉をもたらします。和牛は海外に
も通用する数少ない日本の戦略的農産物です。しかし残念ながら、海外で流通
している「WAGYU」の大部分は、オーストラリアなどで生産されたものです。
今回、和牛を切り口にして、世界の食料事情を、皆さんと一緒に考えましょう。

有原　圭三

特別講演

特別講演
本学は多くの学生を胚培養士として輩出しています。これは人工授精や体外受精は
家畜の繁殖法として世界中で一般的に使用されており、本学で学んだ学生がこれら
の技術と知識に秀でているためです。本講座では、家畜改良のために用いられている
人工繁殖技術を様々な動物種に応用するための研究内容について紹介いたします。

いのちを繋ぐ人工繁殖技術
～家畜から野生動物へ～

コロナウイルスとは？
～研究者の立場から～

細 菌 と 食 中 毒
～身近にある細菌学～

「和牛」と「WAGYU」

里山における植物の
保全と十和田の土壌

One Health（ワンヘルス）に
果たす水路の役割を考える

動物たちとのつきあい方
～中学校技術科「動物の飼育」から考える～

乳牛をとおしてみる
農 業 ・ 食 料 生 産
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